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ОИЯИ и ДВФУ: от популяризации физики 
до мегасайенс-проектов

В Дальневосточном федеральном университете состоялось заседание, посвященное 
подведению промежуточных итогов партнерства с Объединенным институтом ядерных 
исследований. На нем обсуждались результаты реализации четырехстороннего согла-
шения, подписанного в 2022 году представителями ОИЯИ, ДВФУ, Дальневосточного 
отделения Российской академии наук (ДВО РАН) и Правительства Приморского края. 
Объединенный институт на встрече представлял научный руководитель ОИЯИ  
академик РАН Виктор Матвеев. В этот же день Виктору Матвееву было  
присвоено звание Почетного доктора Дальневосточного университета.

На встрече было отмечено, что в результате плодотворного сотрудничества ДВФУ и ОИЯИ 
был достигнут значительный прогресс в нескольких ключевых направлениях: реализации новых 
образовательных программ, повышении академической мобильности и квалификации научных 
кадров, популяризации научных знаний не только на Дальнем Востоке, но и по всей России. За-
пуск сетевой образовательной программы бакалавриата «Медицинская физика» на базе Институ-
та наукоемких технологий и передовых материалов Дальневосточного университета стал одним из 
наиболее важных достижений совместной работы.

Динамичное развитие сотрудничества, по мнению Виктора Матвеева, является важным фак-
тором, способствующим созданию современной исследовательской инфраструктуры. «Молодые 
люди, еще даже будучи на школьной скамье, проявляют интерес к большим научным проектам. 
Им важно увидеть возможности для развития, и наша задача – показать им эти возможности», – 
подчеркнул научный руководитель ОИЯИ.
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Знакомство с ОИЯИ  
и обмен информацией
В рамках года председательства России в БРИКС состоялась шестая встреча 
Рабочей группы БРИКС по исследовательским инфраструктурам и проектам 
класса «мегасайенс». Совещание открылось 1 июля в Москве на площадке НИЦ 
«Курчатовский институт» и было продолжено в Дубне, в Доме международных 
совещаний Объединенного института ядерных исследований.

В совещании приняли участие представи-
тели всех стран БРИКС, включая и новые 
государства-члены этого объединения. В ходе 
встречи состоялся обмен информацией о на-
учно-технологической политике и стратегии 
стран-участниц БРИКС в области иссле-
довательской инфраструктуры. Повестка 
заседания включала обсуждение организа-
ционных форм многостороннего сотрудни-
чества стран БРИКС по созданию и развитию 
крупной исследовательской инфраструкту-
ры на территории этих стран и проведению 
совместных исследований на ее базе, а так-
же углубленное представление конкретных 
инфраструктурных проектов. 2 и 3 июля 
участники совещания посетили ряд объектов 
ОИЯИ – ускорительный комплекс NICA,  
Фабрику сверхтяжелых элементов, реактор 
ИБР-2 с комплексом спектрометров.

Программу совещания в Дубне открыл ви-
це-директор Объединенного института ядер-
ных исследований Лъчезар Костов. В своем 
приветствии от имени руководства ОИЯИ 
он выразил готовность Института всемерно 
способствовать расширению участия стран 
БРИКС в деятельности ОИЯИ как по разви-
тию крупной исследовательской инфраструк-
туры, так и в проведении научных исследова-
ний с ее использованием в многостороннем 
формате международной площадки ОИЯИ. 
Он пожелал участникам совещания успешной 
работы и выразил уверенность, что развитие 
многостороннего сотрудничества между стра-
нами БРИКС в области исследовательской 
инфраструктуры позволит вывести их нацио-
нальные научно-технологические комплексы 
на качественно новый уровень.

«Текущее заседание имеет большое значе-
ние, так как предоставляет ценную возмож-
ность ознакомиться с работой международной 
организации (ОИЯИ) и широким спектром 
научной инфраструктуры на территории Рос-
сии. Это исключительная возможность для 
бразильского научного сообщества – при-
нять активное участие в обсуждениях по со-
трудничеству с коллегами из стран БРИКС 
и заложить основы новых взаимовыгодных 
отношений», – отметил Освальдо Мораес, 
государственный секретарь по стратегиче-
ской политике и программам Министерства 
науки, технологий и инноваций Бразилии.

«Опыт взаимодействия других рабочих 
групп БРИКС демонстрирует, что расшире-
ние состава участников приводит к обога-
щению деятельности за счет внесения новых 
идей и подходов. Присоединение новых стран 
способствует не только развитию инфраструк-
туры, но и формированию новых представ-
лений о ее роли, а также стимулирует более 
активное участие молодых ученых и специа-
листов в строительстве и функционировании 
новых объектов. Расширение БРИКС несом-
ненно внесет позитивный вклад в развитие 
нашей рабочей группы», – прокомментиро-
вала работу встречи Ирина Куклина, испол-
нительный директор Аналитического центра 
Международных научно-технологических 
и образовательных программ, член Управля-
ющего комитета стран БРИКС по науке, тех-
нологиям и инновациям.

Седьмое заседание Рабочей группы БРИКС 
по исследовательским инфраструктурам 
и проектам класса «мегасайенс» пройдет 
в следующем году в Бразилии.

Об участии университета в реализации 
Соглашения о стратегическом сотрудниче-
стве и взаимодействии между губернатором 
Приморского края, ОИЯИ, ДВФУ и ДВО 
РАН рассказала Александра Регузова – ди-
ректор Информационного центра ОИЯИ 
на базе ДВФУ.

В рамках сотрудничества особое внима-
ние было уделено популяризации физи-
ки среди школьников Приморского края. 
Совместными усилиями ученых ДВФУ 
и ОИЯИ был организован ряд онлайн-
лекториев, а также проведена серия вы-
ступлений на таких мероприятиях, как 
Дальневосточный форум «Восток. Наука», 
фестиваль «Наука 0+», Всероссийская ак-
ция «Ученые – в школы!», Молодежный 
научно-образовательный слет «Аскольд 
и Дир» и другие.

На встрече с подведением промежу-
точных итогов также выступили другие 
представители сторон Соглашения о стра-
тегическом сотрудничестве: министр об-
разования Приморского края Эльвира 
Шамонова, академик ДВО РАН Валентин 
Сергиенко, а также проректоры по учеб-
ной, научной и международной работе 
ДВФУ – Елена Гаффорова, Владимир Не-
люб, Евгений Власов и другие представите-
ли университета.

На июльском заседании Ученого сове-
та ДВФУ, в рамках празднования столетия 
физико-математического образования на 
Дальнем Востоке, научному руководителю 
ОИЯИ академику РАН Виктору Матве-
еву было присвоено звание Почетного до-
ктора Дальневосточного федерального уни-
верситета. Это звание присуждено в знак 
признания многолетнего плодо творного 
сотрудничества и за значительный вклад 
ученого в развитие физико-математиче-
ского образования Дальневосточного уни-
верситета. В своем выступлении перед кол-
легами он осветил аспекты сотрудничества 
ДВФУ и Объединенного института ядер-
ных исследований в сфере научных иссле-
дований и образовательной деятельности, 
а также перспективы его развития. Особое 
внимание было уделено планам по соору-
жению на базе ДВФУ на острове Русский 
(г. Владивосток) установки класса «мега-
сайенс» – синхротрона «Русский источник 
фотонов» (РИФ).

Также в Инфоцентре ОИЯИ при 
ДВФУ состоялась встреча Виктора Мат-
веева с молодыми учеными, студентами 
и преподавателями, а также с Виктором 
Горчаковым – бывшим ректором Даль-
невосточного государственного универ-
ситета (ДВГУ) и председателем Законо-
дательного собрания Приморского края. 
Именно с инициативы Виктора Горчакова 
в 70-е годы началось плодотворное сотруд-
ничество между ДВГУ и ОИЯИ. Кроме 
того, в рамках визита Виктор Матвеев по-
сетил Музей археологии и этнографии Ин-
ститута истории, археологии и этнографии 
народов Дальнего Востока ДВО РАН. По сообщениям Пресс-центра ОИЯИ

ОИЯИ и ДВФУ:  
от популяризации 
физики до 
мегасайенс-проектов
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Итоги прошедшей 24–25 июня 59-й сессии 
Программно-консультатив ного комитета 
по физике конденсированных сред  
подводит его председатель Денеш Надь.

Первый доклад сессии Е. В. Лычагина 
был посвящен текущему состоянию 
работ по проекту нового нейтронного 
источника. Как комитет оценивает 
состояние дел?

– ПКК рекомендовал продолжить работу 
над проектом по разработке нового источника 
нейтронов. Программный комитет согласился 
с предложением дирекции ЛНФ о том, что на 
современном этапе работы деятельность долж-
на быть сосредоточена на следующих вопросах: 
разработка концепции нового источника; раз-
работка математических моделей, описыва-
ющих процессы, приводящие к флуктуациям 
энергии импульса, на основе опыта эксплуата-
ции ИБР-2; продолжение работ по разработке 
научной программы нового реактора с кон-
цепцией приборной базы; продолжение работ 
по разработке концепции системы быстрой 
смены рабочего материала в камере криогенно-
го замедлителя реактора, а также расширение 
работ по определению оптимальной конфигу-
рации камеры криогенного замедлителя нового 
источника нейтронов с рабочим веществом на 
основе водородсодержащих материалов. Итак, 
в целом оценка ПКК была одобрительной.

После этого доклада и доклада, по-
священного возобновлению работы 
ИБР-2 и пользовательской программы, 
была запланирована отдельная дискус-
сия. Помогла ли она выработке итого-
вых рекомендаций?

– Это был всего лишь вариант, чтобы более 
подробно  обсудить подробности выступле-
ний Егора Лычагина и Багдаулета Мухаме-
тулы. Действительно, в этой дискуссии мы 
кратко обсудили доклады о новом источнике 
нейтронов ОИЯИ и планах возобновления 
работы реактора ИБР-2, а также перезапу-
ска пользовательской программы. Причиной 
постановки данного вопроса стала необхо-
димость привлечения членов ПКК к живому 
обсуждению этих задач. На предыдущих сес-
сиях у нас не было достаточного количества 
членов программного комитета, чтобы об-
меняться мнениями, дать возможные советы 
и тому подобное. Время для обсуждения этих 
вопросов выделили сразу после окончания 
докладов. Члены дирекции ЛНФ, а также 
ОИЯИ подчеркнули, что будут высоко це-
нить высказанные мнения по этим вопросам. 
Тем не менее все моменты, упомянутые чле-
нами ПКК в ходе этого короткого обсужде-
ния, уже были высказаны ранее.

Еще два доклада были посвящены 
модернизации парка спектрометров 
реактора. Опять ИБР-2 и его инстру-
менты стали центральной темой заседа-
ния. Это продиктовано беспокойством 
экспертов ПКК за будущий нейтронный 
источник?

– В двух прекрасных докладах Виктор 
Боднарчук и Евгений Лукин доложили о со-
стоянии и ходе модернизации приборов на 
реакторе ИБР-2 и о современном состоянии 

дифрактометра ДН-6 для исследования ма-
териалов при сверхвысоких давлениях соот-
ветственно. К будущему источнику нейтро-
нов ОИЯИ это почти не имеет отношения, 
и вряд ли можно говорить о каком-либо бес-
покойстве экспертов ПКК по этому поводу. 
Среди прочего, Виктор Боднарчук показал, 
как новый прибор SANSARA на ИБР-2 при-
зван облегчить существующую сейчас тяже-
лую нагрузку на спектрометр малоуглового 
рассеяния ЮМО. Также на заседании ПКК 
обсуждался такой вопрос, как количество ре-
цензентов в различных экспертных группах 
пользовательской программы. Разумеется, 
для восстановления программы пользовате-
лей в 2025 году потребуются согласованные 
усилия всех заинтересованных сторон.

Доклады по проектам были посвящены 
биологической тематике. Как их оцени-
ли эксперты?

– Александр Нечаев и Михаил Зарубин со-
общили о высокочувствительных сенсорах 
на основе молекулярного распознавания для 
обнаружения вирусов и о состоянии проекта 
«Защита от физических и химических стрес-
сов с помощью белков тихоходок» (ТАRDISS) 
соответственно. ПКК рекомендовал открыть 
новый проект «Высокочувствительные сенсо-
ры на основе молекулярного распознавания 
для обнаружения вирусов» для его реализации 
в 2025–2029 годах в рамках темы «Радиацион-
ное материаловедение, нанотехнологические 
и биомедицинские исследования с использова-
нием пучков тяжелых ионов». ПКК приветст-
вовал исследование молекулярных механизмов 
множественной стрессоустойчивости экстре-
мофилов, которое становится возможным бла-
годаря появлению омик-технологий. В секторе 
молекулярно-клеточной генетики ЛЯП изуча-
ются свойства, молекулярная структура и пер-
спективы практического применения радио-
защитного белка Dsup тихоходок (подавителя 
повреждений). В ходе совместных эксперимен-
тов с ЛНФ по определению структуры и свойств 
белка авторы проекта показали, что Dsup — это 
внутренне неупорядоченный белок, образу-
ющий высокодинамичный комплекс с ДНК, 
и сам устойчивый к радиационной деградации. 
На основе новых данных совместно с Цент-
ром прикладной физики ЛЯР создан компо-
зитный биоматериал, представляющий собой 
трековую мембрану, функционализированную 
белком Dsup, для селективного бесклеточного 
выделения ДНК из растворов. ПКК приветст-
вовал продолжающуюся деятельность в рамках 

проекта ТАRDISS и рекомендовал дальнейшее 
продолжение проекта в рамках темы «Изучение 
молекулярно-генетических механизмов адап-
тации экстремофильных организмов». Оцен-
ки экспертов обоих отчетов по проектам были 
очень позитивными, и ПКК полностью поддер-
жал их позицию.

Программа этой сессии включала тра-
диционные научные доклады и постеры 
молодых ученых. Они были сделаны на 
традиционно высоком уровне?

– Участвовали 19 виртуальных постеров, ко-
торые были представлены в сеансовых комнатах 
Zoom (как очными, так и удаленными участни-
ками). Большую часть работ предоставили ЛНФ 
и ЛЯР, несколько – ЛРБ. Как правило, постеры 
должны состоять примерно из шести слайдов, 
чтобы их можно было представить примерно за 
пять минут. Подавляющее большинство участ-
ников уложились в эти рамки, и посетители, 
следившие за ходом обсуждения, стали участ-
никами интересных и увлекательных дискус-
сий. В качестве сдерживающего контрпримера 
приведу один из виртуальных постеров, кото-
рый состоял из 19 слайдов, и, соответственно, 
шансов быть оцененным у этого докладчика не 
было вообще. Тем не менее большинство работ 
были выполнены на очень высоком уровне, 
и выбрать лучшие три постера оказалось не-
простой задачей. Как всегда, это было сделано 
тайным голосованием, профессионально орга-
низованным и проведенным ученым секрета-
рем ПКК Олегом Беловым, которого я хотел бы 
поблагодарить за участие и напряженную рабо-
ту. Я думаю, что нынешнюю технику виртуаль-
ных стендовых презентаций следует сохранить, 
когда, надеюсь, скоро, мы вернемся к личным 
встречам. Время печатных плакатов формата А0 
прошло, и прошло навсегда.

Ваши впечатления от сессии, от встречи 
ее участников с дирекцией ОИЯИ,  
от дискуссий.

– Сессия и ее обсуждения были действи-
тельно очень продуктивными. Хочу отметить 
активное участие директора ОИЯИ Григория 
Владимировича Трубникова на протяжении 
всей программы первого дня. К сожалению, 
он не смог принять участие в закрытом сове-
щании членов ПКК с дирекцией ОИЯИ, где, 
тем не менее, началась увлекательная дискус-
сия, которая завершилась через 30 минут.

Ольга ТАРАНТИНА,  
фото Елены ПУЗЫНИНОЙ

Обсуждения были продуктивными

Виктор БоднарчукЕвгений Лукин



4 5ИХ ИМЕНА – в истории Института

Î ìîèõ ó÷èòåëяõ 

«Çíàíèå ôèçèêè – ýòî óìåíèå ðåøàòü çàäà÷è»

Ïîõîä êàê ñðåäñòâî âîñïèòàíèя 

 Ã. Â. Åôèìîâ. Êîíåö 1950-õ ãã.  Ã. Â. Åôèìîâ, Ä. È. Áëîõèíöåâ, Â. Í. Ïåðâóøèí. Êîíåö 1950-õ ãã. 40 ëåò âûõîäà â ñâåò êíèãè Í. Í. Áîãîëюáîâà è Ä. Â. Øèðêîâà 
«Ââåäåíèå â òåîðèю êâàíòîâàííûõ ïîëåé». Ñëåâà íàïðàâî: Á. À. Àðáóçîâ, 

Á. Ì. Áàðáàøîâ, Ä. Â. Øèðêîâ, Â. À. Ìàòâååâ, Ã. Â. Åôèìîâ. 1998 ã.

 Ãðîññìåéñòåð Á. Â. Ñïàññêèé ïðîâîäèò ñåàíñ îäíîâðåìåííîé èãðû 
â Äîìå ó÷åíûõ ÎÈßÈ. Çà øàõìàòíîé äîñêîé Ã. Â. Åôèìîâ. 1962 ã.
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В июне в Объединенном институте ядерных исследований проходила трехдневная 
научно-инженерная школа-интенсив, в которой приняли участие старшеклассники 
из Томска. Десять учащихся и три педагога Заозерной СОШ № 16 знакомились 
с ОИЯИ, посещали экспериментальные лаборатории, слушали лекции ученых, 
проходили практикумы по ядерной физике, активно участвовали в обсуждении 
физических явлений во время демонстрации опытов. 

Визит был организован при поддержке Ин-
формационного центра ОИЯИ в Томском по-
литехническом университете и Учебно-науч-
ного центра.

О том, что запомнилось больше всего и ка-
кие впечатления они увозят с собой в Сибирь, 
рассказали участники мероприятия.

Иван Гладышев: «За эти три дня самым ин-
тересным для меня были именно люди, ученые, 
и то, как они преподносили информацию. Ведь 
именно окружение, в котором мы находимся, 
формирует наше сознание, мировоззрение, наши 
мысли. И первым таким человеком, которого 
я вспоминаю, как только задумываюсь о Дубне, 
стал Иван Алексеевич Ломаченков, который 
показывал занимательные опыты и доступным 
языком объяснял те или иные физические явле-
ния. Спасибо за очень интересный урок!

Далее, но не по интересу, идет Юрий Серге-
евич Северюхин. Я и до этого проявлял инте-
рес к космосу, но, пожалуй, этот человек сумел 
растопить мое сердце к этой теме. Кроме того, 
я, который совершенно не интересовался ме-
дициной, завороженно сидел и слушал лекцию 
о биофизике, многое из которой запомнил и по-
том пересказывал родителям. Спасибо вам!

Очень понравилась также и практика по на-
блюдению за космическими частицами, кото-
рую провели Геннадий Александрович Ярыгин, 
Павел Дмитриевич Семчуков и Никита Андре-
евич Лашманов. Было крайне интересно узнать 
об этой работе не только с помощью компью-
тера, но и ощутить это на себе, попробовать 
сделать всё своими руками, — естественно, при 
помощи доходчивых объяснений наших специ-
алистов, чьи имена написаны выше.

Ну, и напоследок хотелось бы поблагодарить 
Юрия Анатольевича Панебратцева, который еще 
за полгода до нашей поездки приезжал в Томск 
и рассказывал обо всем, что в эти три дня я смог 
увидеть своими глазами. Также Юрий Анатолье-
вич провел занимательную лекцию, которая, по 
сути, ввела нас в курс всего того, о чем нам рас-
сказывали другие ученые все это время».

Альбина Кузнецова: «В первый день 
мы посетили выставку «Базовые установки 
ОИЯИ», где слушали лекцию о том, как поя-
вился ОИЯИ, с чего начиналось зарождение 
нашего мира, о том, какие химические эле-
менты были открыты в Дубне. Меня порази-
ла таблица Менделеева, установленная в зале 
выставки, куда вставлены предметы, изготов-
ленные из элементов. Потрясающая таблица! 
Также меня заинтересовал марсоход «Кью-
риосити», для которого в ОИЯИ изготовили 
прибор ДАН, определяющий содержание хло-
ра и воды в грунте поверхности планеты. Мы 
с командой из ТУСУР делали свой луноход и за 
образец брали манипулятор с этого марсохода.

В последний день смены мы побывали в Ла-
боратории информационных технологий, где 
увидели суперкомпьютер, познакомились со 
старыми компьютерами, а также с разными 
накопителями, в том числе с жестким диском 
невероятных размеров.

Благодаря квесту по городу мы смогли по-
ближе с ним познакомиться! Было интересно, 
эмоционально. Дубна – очень красивый город! 
Я осталась бы тут надолго».

Екатерина Пожидаева: «Поездка в Дуб-
ну, в ОИЯИ надолго останется в моей памя-
ти. Меня искренне восхитили возможности 

Института. Запомнилось всё, начиная от 
NICA и заканчивая виртуальной лаборато-
рией. Увидеть это вживую – большая честь 
для меня. Ваши ученые – это поистине ваша 
гордость. Настолько умных и целеустрем-
ленных людей я не видела нигде. Они горят 
своим делом, им интересно изучать и по-
вествовать об этом. Хочется сказать всем 
большое спасибо!»

Полина Мордвинцева: «Мне понравил-
ся практикум «Регистрация космических ча-
стиц», который для нас провели Геннадий 
Александрович Ярыгин, Павел Дмитриевич 
Семчуков и Никита Андреевич Лашманов: во 
время занятия нас научили правильно работать 
с осциллографом – это было для нас впервые, 
нам объяснили сложные вещи понятными для 
нас словами, работа была занимательной и по-
знавательной».

Татьяна Буркова, учитель физики, за-
меститель директора: «Подошла к заверше-
нию наша интенсивная смена инженерной 
направленности в городе Дубна. Эти дни 
внесли массу нового, интересного и даже 
фантастического. Каждый день смены не 
был похож на предыдущий, мастер-клас-
сы сменялись практикой, были лекции 
и разговоры за круглым столом, опыты, изу-
чение треков частиц, эксперименты, квест 
по городу, экскурсии на коллайдер NICA, 
интерактивная выставка, виртуальные ла-
бораторные работы. А общение с Юрием 
Панебратцевым и коллегами из ОИЯИ было 
просто бесценным!

Мы приходили в гостиницу не раньше 17:30, 
но наши непоседы успевали еще поиграть на 
набережной Волги в волейбол, сходить в тре-
нажерный зал, погулять по городу и купить 
сувениры. Спасибо тебе, Дубна, за гостепри-
имство, отличную погоду, общение и заряд 
энергии!»

Пресс-центр ОИЯИ

«Ваши ученые – это поистине ваша гордость»
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6 июля в выставочном зале ДК «Мир» 
прошла встреча с художником, 
автором выставки «Отзвеневшее... оно 
не исчезает» Сергеем Борисовичем 
Микрюковым (на фото). 

Зрители узнали о нюансах техники, погово-
рили о необычном творческом пути художни-
ка, секретах создания произведений и многом 
другом.

Сергей Борисович необычный художник. Он 
нашел собственный художественный язык – 
удивительный сплав дерева, резьбы и живопи-
си. Теплый цвет и фактура дерева просвечивает 
сквозь сложнейший колорит его изображений. 
В своей работе Сергей Борисович использу-
ет все доступные материалы и инструменты. 
Главный прием – работа «живой рукой», без 
циркуля и линейки. Резьба обязательно кра-
сится, расписывается и тонируется. Каждое 
произведение пронизано глубоким смыслом 
и уникальными идеями художника. Эта вы-
ставка становится для посетителей настоящим 
источником вдохновения и креативных идей. 
Мы поговорили с автором о тех гранях творче-
ства, о которых не всегда задумываешься, со-
прикасаясь с произведениями искусства.

Сергей Борисович, первое, что мы 
видим на афише – название. Поясните, 
как оно отражает ваши работы?

– Мне кажется, оно достаточно очевидно  – 
мы все помним (и часто переживаем в воспо-
минании) что-то лично значимое, важное. Это 
может быть событие, эмоция, встреча, прочи-
танная книга, первый поцелуй… Так и в пред-
ставленных на выставке работах есть мое воз-
вращение к прошлому. А если иметь в виду, что 
я молодой (в кавычках) художник, то мне есть 
что и вспомнить, и снова пережить. Представ-
ляю, как лет через тридцать в профессии надо 
будет мучительно бегать за вдохновением… 
А пока в этом году отмечаю пятилетие выста-
вочной деятельности. Двадцать пять выставок, 
групповых и персональных, это радует.

Резьба и роспись по дереву – сочетание 
уникальное. Как возникает образ 
будущего творения?

– Образ будущей работы – вещь не контро-
лируемая. Все как у Ахматовой – «Когда б вы 
знали, из какого сора растут стихи…» Идея-
образ приходит откуда хочет. Потом всё прев-
ращается в перевод ограничения в возмож-
ности и находки: материал (не тот размер, 
трещины, сучки), инструмент (хотелось бы 
это, но его нет), наличия или отсутствия ка-
кой-то краски или нужного сейчас лака – все 
варится в котле работы. Если вы писали стихи, 
то поймете – пока не сложились все строки, 
нет ни еды, ни питья…

Это правда! А вот краски, они 
накладываются на цвет дерева 
и рождается особый сплав оттенков. 
Его заранее можно предугадать?

– Предугадать ничего невозможно. Да и не 
нужно. Каждая новая работа – это толчок, им-
пульс, путешествие к результату, который ни-
кому не известен, ни мне, ни доске. В самом 

начале перед тобой просто доска, с ней еще 
надо подружиться. Конечно, уже есть опыт, 
уже рука многое делает как бы сама, ты даже 
иногда не смотришь, а ловишь новое пред-
ощущение будущего цвета, фактуры, плотно-
сти тона или композиционного напряжения. 
Но до самого финала, до последнего слоя лака 
сохраняется тайна. И только на следующий 
день, когда лак высохнет, ты увидишь: вот он – 
цвет. Бывает, что всё получилось не то, не так. 
Попытки исправить работу, как правило, – пу-
стое, на это порой уходят месяцы переделок. 
Выбросить бы, но жаба давит. Самые главные 
и сильные для меня работы всегда получа-
лись за несколько дней, без пауз, без какой-то 
оглядки на их актуальность или красоту. Сей-
час, когда смотрю на свою «классику», точно 
знаю – повторить их невозможно, как они та-
кие получились – не знаю.

Найти свой язык для того, чтобы  
творить, – это значит распознать в себе 
особенный дар. Помните сам момент 
распознавания?

– Про дар ничего не скажу. Не знаю. Мое 
делание началось с сугубо прикладной необхо-
димости: сработать из дерева что-то по своему 
деревенскому дому и украсить сделанное. Я лет 
десять так тренировался. Рамы, лавки, мебель, 
наличники – много всякого, пока рука не стала 
чувствовать и материал, и инструмент. Я же вна-
чале, как городской житель, боялся и стамесок, 
и фрезера, гадал каждый раз, что же получится 
в итоге. А меня кусали и жалили: доска – бес-
конечные занозы, только взял в руку стаме-
ску – сразу порез. Долго, не сразу, понял, что 
вот уже давно не думаю об инструменте, а ду-
маю о задаче и мечтаю о результате. Возможно, 
тогда и случилось это соединение материалов 
и технологий. Пришла новая живопись. Мой 
неореализм – так называю этот стиль.

Ваши работы буквально осязаемы, 
в них можно ощутить движение мысли, 
чувств и вложенных сил. О чем говорят 
со зрителями ваши произведения?

– Это решит зритель. Я не хочу и не наде-
юсь его поучать уму-разуму. Вопрос о смысле 

и задаче искусства обсуждался миллион раз. 
Мне это не интересно, хотя бы потому, что 
мне 67 лет. Интересно, важно работать, думать, 
чувствовать!.. 

Найти ответ на вопрос «о чем работа» – 
порой непросто. Как и пройти  
творческий путь от идеи  
до воплощения. Каков по времени 
обычно у вас этот путь?

– Время – вещь субъективная. Иногда ка-
жется, что прошло всего ничего, а на самом 
деле ты уже недели две-три носишься с каким-
то смутным желанием, придумываешь какую-
то историю, но всё не то. Потом вдруг кадр-
снимок, песня, состояние природы открывает 
калитку-поток, и ты уже свободно, забыв про 
всё предыдущее думание, берешь в руки доску 
и не можешь не работать. Ведь когда ты начал 
резать, то отрезанного уже не вернуть. Возмож-
но, в том числе это преодоление внутреннего 
смущения, трусости перед чистым и живым де-
ревом. Придав ему форму и новый смысл, ты 
изменяешь его навсегда.

Если подумать о главной идее 
творчества, в чем она заключается  
для вас? Какое послание вы оставляете 
миру?

– О столь высоких материях никогда не ду-
мал. Скептически отношусь к тому, что мир 
вдруг как-то завибрирует навстречу – зачем 
это ему, и так уже перегруженному бесконеч-
ным культурным наследием человечества? Как 
у Басё: «Старый пруд. Прыгнула в воду лягуш-
ка. Всплеск в тишине». Работы – это бросок 
маленькой песчинки в пруд мира. Пойдут, воз-
можно, круги. А куда и что может быть потом – 
не мое дело…

***
Выставка «Отзвеневшее… оно не исчезает» 

открыта в ДК «Мир» до 14 июля с 13:00 до 19:00 
ежедневно, кроме понедельника.

Элеонора ЯМАЛЕЕВА,  
член Союза театральных деятелей РФ, 

фото Елены ТРОЯН

Каждая новая работа – 
это путешествие к результату
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Чем живет Центр космической связи
В Дубне открылась фотовыставка под названием «Люди, которые научили 
спутники летать». На ней представлены десятки фотографий: огромные 
антенны, впечатляющие даже на снимках, сложнейшее коммуникационное 
оборудование, специалисты, в совершенстве владеющие этой техникой.

Глава Дубны Максим Тихомиров рассказал, что фотовыставку разместили в новом 
выставочном пространстве рядом с арт-объектом «Солнечная система» у ДК «Мир». 
Это интересное место, удобное для жителей и гостей города.

Центр космической связи «Дубна» – это крупнейший телепорт не только в России, 
но и в Восточной Европе. Здесь предоставляют услуги связи, телевизионного веща-
ния, широкополосного доступа в интернет.

Директор ЦКС «Дубна» Андрей Куликов пояснил, что выставка – своеобразное 
окно в их организацию. Здесь жители могут увидеть, чем живет Центр космической 
связи, что он делает в масштабах всей страны и для каждого человека.

Генеральный директор ФГУП «Космическая связь» Алексей Волин отметил, что 
спутники создают и учат летать в том числе и дубненцы, значительная часть которых 
связана с высокотехнологичным производством.

Уникальные фотовыставки под открытым небом в Дубне проводятся при поддер-
жке компании «Телесеть» с 2021 года. Эта – уже седьмая. А следующая будет посвяще-
на 30-летию университета «Дубна».

По материалам regions.ru, фото: dubna.ru 

По 19 июля в Научно-технической библиотеке ОИЯИ  
проходит выставка «Новые поступления книг». 
На выставке представлены: учебные пособия по математическому анализу, 
оптике, эфиродинамике, программированию; научно-популярные книги о физике;  
книга о жизни и карьере Стива Джобса; книга «Наука и история. Жизни 
и документы» (на итальянском). Также среди новинок – краткий обзор научных 
достижений и развития исследовательской инфраструктуры ОИЯИ и книга  
«Гарий Владимирович Ефимов: к 90-летию со дня рождения», посвященная 
известному физику-теоретику из Лаборатории теоретической физики ОИЯИ.
С полным библиографическим списком литературы можно ознакомиться  
на сайте НТБ в разделе «Новые поступления. Книги». 
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Современный кампус  
появится в Дубне
Идея создания в подмосковном наукограде 
современного университетского кампуса 
давно витала в воздухе, активно обсуждалась 
и теперь начинает осуществляться 
на практике. 

Представителями администрации города, 
ОИЯИ, ОЭЗ «Дубна» и одноименного универси-
тета совместно разрабатывается концепция амби-
циозного проекта. Его презентация и обсуждение 
этапов реализации состоялись на круглом столе 
в Конгресс-центре. В мероприятии, кроме ини-
циаторов идеи, поддержанной губернатором Мо-
сковской области Андреем Воробьевым, приняли 
участие представители градообразующих предпри-
ятий наукограда и резиденты ОЭЗ.

– ОЭЗ динамично развивается, на нашу бизнес-
площадку приходят новые инвесторы, расширяют 
свои направления и производства действующие 
резиденты, и сегодня у компаний каждый год есть 
потребность почти в тысяче специалистов, в том 
числе иногородних, которых надо обеспечить 
жильем, – отметила заместитель генерального 
директора АО «ОЭЗ ТВТ «Дубна» Виктория Ха-
лимендик. – Проектом кампуса мирового уровня 
как раз предусматривается строительство гости-
ничных комплексов для временного проживания, 
а также подготовка профильных специалистов, 
необходимых именно подмосковному региону 
и предприятиям. 

Исполняющий обязанности ректора универси-
тета «Дубна» Андрей Деникин презентовал буду-
щий кампус, расставил приоритеты для вуза и рас-
сказал о том, какие объекты будут построены. В их 
числе Центр передовых компетенций и R&D центр 
университета, инженерный корпус и корпус есте-
ственных наук, гостиничный комплекс с возмож-
ностью проживания до 2600 человек, технопарки, 
спорткомплекс «Ледовая арена». Также запланиро-
вано создать открытые спортплощадки, футболь-
ное поле, велодорожки, скверы и рекреации, дру-
гую инфраструктуру. 

Кампус планируется создать на территории 
особой экономической зоны «Дубна» с привле-
чением средств федерального бюджета и частных 
инвестиций.

В ходе визита в наукоград президента Влади-
мира Путина на прошедшем Совете по науке 
и образованию, который состоялся на площадке 
международного научного центра – Объединен-
ного института ядерных исследований, директор 
ОИЯИ Григорий Трубников рассказал о ключевых 
проектах развития наукограда, в том числе идее 
создания кампуса. 

Третий конкурс проектов по созданию универ-
ситетских кампусов пройдет в августе. В настоя-
щее время инициаторы идеи готовят заявку для 
конкурсной процедуры, в которой подробно бу-
дут отражены количественные данные о влиянии 
ожидаемых результатов деятельности кампуса на 
экономику, социальную сферу наукограда и Под-
московья в целом. Международный парк науки 
и технологий в Дубне может стать серьезным кон-
курентом среди заявленных от других регионов.

По сообщению администрации г. о. Дубна


